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26分大胜比利时队，中国女篮姑
娘们用一场大捷为主帅郑薇送上生日
礼物的同时，也为世界杯小组赛的征
程画上了一个惊叹号。

团队篮球的极致体现

五场小组赛战罢，中国女篮不仅
以四胜一负的战绩，仅次于美国队位
列小组第二，更在各项数据榜单上排
名前列。

根据统计，中国女篮场均可以贡
献 88.8 分，位列世界杯 12 支球队次
席，51.3%的投篮命中率和40.8%的三
分命中率同样排名第二，场均46.6个
篮板则与美国队并列第一。

小组赛期间，中国女篮的团队篮
球无疑给球迷们留下了深刻的印象。
妙到巅毫的传球，行云流水的配合，赏
心悦目的反击，无不体现这是一支训
练有素的球队。在战胜波多黎各的比
赛中，中国女篮一共送出了惊人的41
次助攻，12人出场均有得分入账，其中
11人至少贡献了1次助攻，要知道整场
比赛全队的运动战进球也只有41个，

“这就是我们训练中一直在和大家要
求的，也是我们球队一贯的风格。我
们想要打出好成就，就一定要打出我
们整体的优势。”根据统计，中国女篮
场均可以送出28.2次助攻，名列赛会
第二，场均12次失误也是12支球队中
第二少的，“其实我们每场比赛都在寻
找不足和问题，力争每场比赛都做得
更好。”中国女篮主教练郑薇说道。

在六天五赛的密集赛程下，中国
女篮扎实的阵容基础以及雄厚的板凳

实力，给球队提供了充足的轮换保
障。除了金维娜和迪拉娜两位登场机
会较少的球员之外，其他十名队员的
场均得分都在5分以上，其中李梦、韩
旭和李月汝上双。与此同时，中国女
篮阵中场均助攻超过2次的队员多达
6人，以上数据都说明了这是一支整
体性非常出色的球队，而这显然也成
为了中国女篮小组赛的取胜之匙。

切勿重蹈东京覆辙

作为A组排名第二的球队，中国
女篮通过抽签，将在四分之一决赛中

迎战法国队。值得一提的是，在2018
年女篮世界杯上，中国女篮曾在第五、
六名排位赛中输给对手，因此这场比
赛也被视为复仇之战。

或许是有过东京奥运会高开低
走的经验教训，但中国女篮全队并没
有被小组赛的胜利冲昏头脑，“大家
知道我们在上一个奥运周期经历了
一些从领先到输球的比赛，我们需要
从中吸取足够的教训，势必记住这些
沉痛的代价，不能够重蹈覆辙，这也
是我们往强队发展的一条必经之
路。”中国女篮球员黄思静说道，小组

赛期间，她场均可以贡献 7.4 分、5.4
个篮板和3.2次助攻，是衔接球队内、
外线的核心球员。

毫无疑问的是，李梦是中国女篮
小组赛期间表现最为抢眼的球员，场
均14.6分不仅位列全队第一，同时排
在所有球员的第九位。对于即将到来
的淘汰赛，身为球队核心攻击点的她
表示全队上下都已经做好了应对困难
的准备，“淘汰赛非常关键。我们需要
调整好自身心态，不能想赢怕输，要放
下包袱，立足于拼，打出中国女篮的精
神和特点。”

从正在捷克布拉格举行的世
界赛联代表大会传来消息，2025
年世界赛艇锦标赛将在上海举
办！此前，2021年世界赛艇锦标赛
因疫情未能在上海举办，但大家不
会错过这一世界最高水平的赛艇
赛事，2025年，我们将在家门口一
睹来自全球顶尖赛艇选手的风采。

2025年世界赛艇锦标赛
将在上海举办！

“第三高度”至关重要

这届中国女篮可以说是阵容最
为齐整，整体实力最为接近世界先
进水平的一支球队。

中锋位置上，李月汝和韩旭兼
具高度和技术，是两位具备世界顶
尖水平的球员，特别像韩旭有速度，
也有灵活性。后卫线上，中国女篮
的储备非常充分，既有像李缘这样
的组织后卫，也有像王思雨、杨力维
的双能卫，还有武桐桐这种得分后
卫，可以说各种类型齐全，可以根据
教练组的不同要求进行使用。

本届世界杯给我留下印象最深
的，就是中国女篮的几位前锋。首
先是大前锋的黄思静，能内能外，而
且有一手非常不错的策应能力。在
对阵波多黎各的比赛中，对手采用
了一段时间的联防战术，而黄思雨
的几次策应球帮助球队很好地破解
了对方的战术，说明了这个球员的
技术能力和头脑都非常不错。

另外就是表现最为出色的小前
锋李梦。她的技术特点，可以说是
中国女篮近年来在这个位置上非常
少见的存在，既能投篮也能突破，而
且对球场上的空间感把持很好。除
此之外，她的背身技术和传球能力
都非常好。在世界杯、奥运会等国
际大赛中，李梦这一点的表现是可
圈可点。

实际上，对垒任何一支球队，
“第三高度”，也就是小前锋的表现
是非常重要的。特别是打欧美球

队，我们在四、五号位身材上并不一
定占据优势的情况下，三号位球员
如果可以占据优势是很关键的，就
像李梦在对阵美国、比利时等球队
的时候，她的作用就发挥得非常明
显。

李梦具备留洋能力

在我看来，李梦已经具备了前
往美国征战WNBA的能力，并且完
全可以在那里站稳脚跟，但这需要
结合球员自身的想法。

留洋是好事，但也需要谨慎对
待，至少需要在WNBA可以打得上
球。在美国跟队训练是可以提高，
但幅度不大，像以前的邵婷、隋菲菲

也有去过 WNBA，但比赛机会太少，
锻炼价值和意义并不明显。

李梦现在技术、条件各方面都很
成熟，具备了征战WNBA 的能力，但
能不能打上球是很关键的。另外一方
面就是需要考虑到国家队的需求，此
前她就是因为国家队的比赛任务搁浅
了留洋计划。在我看来，留洋是有价
值和意义的，特别像内线球员，像女篮
的韩旭、李月汝，男篮的周琦，但归根
结底能打上球才是最重要的。

尚存诸多提升空间

从战绩和表现上来说，中国女篮
小组赛的表现还是不错的，但也还有
很多可以去提高和进步的空间。

在技术能力已经可以媲美世界
高水平队伍的情况下，中国女篮在身
体对抗方面还可以再加强。最为直
接的例子，即是球员屡次突破到篮
下，却没有能够把握住上空篮的机
会，这是对抗能力不足的体现。这里
需要提及李月汝和韩旭，她们在进攻
端的表现可以再好一些，以这两个中
锋的条件和能力，完全能够在对手防
守端制造更大的进攻威胁。我觉得
目前这两名运动员都还有提升的余
地，如果可以加强脚步方面的训练，
以她们两人的条件来说，能力还可以
再上一个台阶。

另一方面，我们在防守端的变化
可以再多一些。目前大部分时间段，
我们都是以盯人为主，偶尔也可以尝
试一下联防的策略，尤其是面对像美
国队这样依靠中近距离得分的球队，
可以去尝试一些防守上的变化。

事实上，这次主教练郑薇的临场
执教非常好。虽然这是她第一次带队
出战国际比赛，但整体而言效果很
好。在我执掌中国女篮教鞭的时候，
我就有注意到郑薇。她在球员时期属
于是大器晚成的球员，是头脑非常灵
活的后卫。在对阵波多黎各的比赛
中，她有段时间用了双塔的战术，我觉

得这个想法非常大胆，也非常好。在
有条件的情况下，我们的教练组就要
抓住这种练兵的机会，要敢于去尝试，
只有这样才能丰富我们的技战术打
法。我们经常说技多不压身，你会的
东西多了，到时候自然会有用武之地，
特别是像赛会制比赛，越到后面的比
赛，如果你有奇招，有奇兵，那肯定是
一件好事。

真正对手只有美国

就我目前观察下来，除了美国
队之外，世界杯其他各支球队的表
现和状态都不在最佳，像日本队这
次小组赛都没有出线，所以这对于
中国女篮而言是一次机会。我的观
点是，除了美国队，中国女篮打其他
任何一支球队都没有问题，而且如
果决赛最后遇到了美国队，也不是
完全没得打。

可以预见的是，中国女篮进入淘
汰赛，会遇到更为严密和压迫式的防
守，这需要球队做好应对困难的准
备，同时减少非必要的失误。另外一
点就是心态，一场定胜负的比赛，考
验的是球队能否在高压环境下，将自
己的技战术特点正常地发挥出来。
我们暂且不要求队员们超水平发挥，
只要能够将训练的内容按部就班、正
常地打出来，我认为中国女篮最后站
上领奖台是完全没有问题的。所以
说，在技术能力、取胜欲望都没有问
题的情况下，女篮姑娘们的抗压能
力、意志品质是决定走向的关键因
素。

（原中国男篮队长，原中国女篮主教练）

李梦可以在WNBA站稳脚跟

张大维评球

周四16:00 复仇之战，女篮1/4决赛迎战法国

中国队法宝，团队篮球真香！


